
與上訴庭認為限制豁免早就成為國際習慣（法）的觀點相反，
1949年聯合國國際法委員會第一屆會議就不認為國家豁免問題可以
通過國際習慣（法）來形成，強調要列入其編纂項目。但直到1977
年12月19日第32/151號聯合國決議才將其列入委員會工作計劃。經

過十多年的努力，該委員會完成了十份報告，才於1991年二讀通過了《國家及其財產
管轄豁免公約草案》。2004年11月10日聯大才通過了《國家及其財產管轄豁免公約》，
可見創制之艱。中國於2005年9月14日簽署了上述公約，但全國人大常委會尚未批
准。

限制豁免並非國際習慣
然而，該公約迄今尚未生效。該公約第28條規定，「本公約應在2007年1月17日之

前開放給所有國家在聯合國總部簽署。」第30（1）條又明確，「本公約應自第30份
批准書、接受書、核准書或加入書交存聯合國秘書長之日後第30天生效。」但截止
延展開放簽署之日，才有28個國家簽署，其中6個國家批准，距生效要求相差甚遠。
該公約是根據限制豁免原理制訂的，假如限制豁免已成為國際習慣（法），根本就不
必制定國際公約。即使要對該國際習慣（法）公約化，簽署國也應當踴躍才是，世
界近200個國家中，有30個國家批准按理不應成為問題。現經近3年展期簽署

（deferred signature）仍未「達標」，足以反證限制豁免並非國際習慣（法）。
現在的問題是，中國的簽署是否意味㠥中國自其簽署之日起改變了過去絕對豁免

的做法，改而採取限制豁免的立場？
原告（美國禿鷹公司）的御用大律師、曾任港英政府律政司的唐明治（Michael

Thomas）引述1969《維也納條約法公約》第18條規定：「一國負有義務不得採取任
何足以妨礙條約目的及宗旨之行動：(a)如該國已簽署條約或已交換構成條約之文書而
須經批准、接受或贊同，但尚未明白表示不欲成為條約當事國之意思；或(b)如該國業
已表示同意承受條約之構束，而條約尚未生效，且條約之生效不稽延過久。」他認
為中國既已簽署了上述公約，即使有待批准，即使未生效，仍不得偏離該公約的目
的和宗旨。對此，上訴庭給予支持。但代表特區政府律政司長介入本案的大律師鄭
若驊卻沒有闡明國家的立場，僅辯稱國家政策不時有棄權變化。

公約仍未對中國產生拘束力
唐明治的失誤在於：（1）誤解了該公約第18條的涵義。第18條包含（a）（b）兩

項，（a）項指的是條約已經生效，而有關國家已經簽署但尚未批准，該國當然不得
採取足以妨礙條約目的及宗旨之行動；（b）項指的是條約雖未生效，但離生效不稽
延過久，該國既已表示未生效也承受其約束，當然也不得採取足以妨礙條約目的及
宗旨之行動。上述《國家及其財產管轄豁免公約》不但尚未生效，而且距生效甚
遠，都不屬於該條約法公約第18條的情況，談不上簽署國是否負有義務採取或不採
取與該管轄豁免公約一致的行動。中國雖然簽署了該公約，但鑒於該公約尚未生

效，對中國不產生拘束力，中國仍然可以而且事實上還在堅持自己一向主張的絕對豁免原則。
（2）對公約做無權解釋。與無權解釋相對的是有權解釋。對公約有權解釋的是全體締約國，國際司

法或仲裁機關根據當事國同意而做出的解釋，也是有權解釋。唐明治雖為英國較有名的御用大律師、
曾任港英政府律政司，也無權對中國作有違條約法公約的解釋。只要中國未正式改變自己絕對豁免的
立場，香港特區法院就無權以自己的解釋去改變國家的立場，也不得以同國家立場相違背的所謂「法
律依據」去審理此類案件。

上訴庭的失誤在於：（1）對英國法和香港原有法律處理條約的認識有「盲區」。在英國，為了防止
行政權力在不得到國會同意下通過締結條約代替國會立法，以加重人民的義務，英國判例法要求有關
條約即使經過批准，仍必須經國會將條約的內容制定為國內或本地法律，英國法院才能予以適用。在
香港回歸前，也有這樣的判例。這是香港原有法律制度和原則對法院適用國際法的限制，對香港特區
法院有約束力。

（2）未能清楚認識香港基本法對特區法院適用國際公約有明確的限制。基本法第84條規定：「香港
特別行政區法院依照本法第18條規定的適用於香港特別行政區的法律審判案件，其他普通法適用地區
的司法判例可作參考。」鑒於基本法第18條提到的法律中不含國際公約，對該等公約，要由中央根據
香港基本法第153條的規定處理，特區法院不能隨意適用，不得隨意參考。上訴庭試圖通過解釋條約法
公約來推斷中國已放棄絕對豁免，採取限制豁免，似有越俎代庖之嫌。

特區法院無權管轄
即使上述國際公約在展期開放簽署限期內生效，而中國也批准了該公約，香港特區法院仍不得對剛

果（金）案進行管轄。理由是：
（1）根據香港基本法第153條的規定，中國締結的國際協議，中央政府可根據香港特區的情況和需

要，在徵詢香港特區政府的意見後，決定是否適用於香港特區。在中央政府作出該國際協議適用於香
港特區的決定後，香港特區也要轉化為本地條例，才能由法院適用。在中央沒有決定、特區未轉化為
本地條例前，特區法院還是不能適用。

（2）根據《國家及其財產管轄豁免公約》第4條規定，「本公約不應適用於在本公約對有關國家生
效前，在一國法院對另一國提起之訴訟所引起的任何國家及其財產的管轄豁免問題。」換句話說：（a）
該公約不溯及既往，剛果（金）案發生在前，公約生效在後，不應適用；（b）本條提到的被告當事國
和法院地國都必須是公約締約國，法院才能管轄。即使中國是締約國，但剛果（金）不是，香港特區
法院還是不能管轄。

明年在全世界可謂
超級選舉年，在大國
範圍美國、俄羅斯、
法國都將選舉總統，

意大利國會選舉。在大中華範圍，台灣明年一
月將選舉下一屆「總統」，香港新特首3月將由
選舉委員會選舉產生，在秋天中共十八大召
開，將實行新老領導集體的交替。

普京明年重返克宮
俄羅斯的總統選舉定於明年3月舉行。目前

俄羅斯共產黨、自由民主黨已確定本黨總統候
選人久加諾夫和日里諾夫斯基，這兩人都是老
牌政客，都有一定的選民基礎，都參加了三次
大選，但可以肯定他們都不會獲得多數選票。
右翼反對派連杜馬（國會下院）的一個議席都
無法取得，要贏得總統選舉幾無可能。

只有俄羅斯最大的政黨也就是執政黨統一俄
羅斯黨（統俄黨）提出的總統候選人，才能贏
得大多數選民的支持，這就是俄羅斯的政治生
態。

問題是，統俄黨將提出現任總統梅德韋傑
夫，還是現任總理普京為總統候選人？

從各方面跡象可以判斷，統俄黨將提出普京
為總統候選人。普京本人近期發起俄羅斯的人
民陣線，即包括各個黨派、社會團體與個人組
成的超越目前執政黨的政治組織，這個人民陣
線非常明顯是為了明年的總統大選而成立的，
而且反映了普京的執政理念，即團結盡可能多

的大多數民眾，不僅是把他們當做選民，而且
把他們當做支持執政的基礎。

梅普可能有君子協定
梅德韋傑夫不太可能獲得統俄黨的提名，更

不可能脫離統俄黨而作為獨立候選人參選，如
果獨立參選與自己的恩師對決，不談政治倫
理，他也沒有勝算，而且如此一來梅德韋傑夫
今後就無法立足政壇了。

梅德韋傑夫是普京「聖彼得堡幫」的成員，
俄羅斯最高當局幾乎全是「聖彼得堡幫」。筆
者推測梅德韋傑夫04年獲得普京的推薦，作為
統俄黨的候選人參選之前，可能兩人之間有君
子協定，即梅氏只任一屆總統，2012年還是普
京參選。

普京2000年從一個默默無聞的代總理，當選
俄羅斯總統，結束了葉利欽時代。普京8年任
內，俄羅斯開始擺脫蘇聯的陰影，開始成為一
個比較正常的國家，在國際舞台上也有了與大
國相稱的地位。但是俄羅斯的經濟還是依靠出
口能源，還沒有建立自己的具有國際競爭力的
產業體系，軍事變革還沒有完成。普京的雄圖
大略是要在2020年重振俄羅斯的雄風，顯然他
還需要再做兩屆總統。

如果統俄黨提名普京為2012年的總統候選
人，普京肯定能夠當選，而且在2016年還很可
能連任。這樣普京將領導俄羅斯直到2020年，
普京有可能實現自己的抱負，而這也是俄羅斯
的民心所向。

梅德韋傑夫2020再參選
那麼，梅德韋傑夫的前途何在？
不要忘了，梅氏是世界各大國元首中最年輕

的，今年只有46歲，比奧巴馬還年輕4歲。以
普京與梅氏這種夥伴關係，既然梅氏當總統會
任命普京為總理，普京重新出任總統，也完全
可能任命梅氏為總理。梅氏曾任第一副總理，
擔任政府首腦駕輕就熟。如果普京再做8年總
統，梅氏未必做足8年總理，但是，到了2020
年，梅氏年方55歲，作為政治家還是年富力強
的時候，屆時如果普京推舉他，他完全可能再
次出來競選俄羅斯總統，而他的優勢也非常明
顯。如果這個預測能夠實現，那麼梅德韋傑夫
也可能從2020年起再做兩任俄羅斯總統，也就
是普京及其弟子從2000年至2028年，主導了俄
羅斯的政權，但是通過民主選舉而做到的。

這就是俄羅斯，只有俄羅斯會出現這樣的政
治權力版圖。

惑解 篇
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在剛果(金)案的判決中，香港上訴庭製造了回歸前限制豁免的沿

襲、限制豁免是國際習慣、限制豁免是國際條約三種假說。第二、三

種假說是有矛盾的，不能同時成立。只能一個成立，或兩者都不成

立。筆者已分別批駁了前兩種假說，現再駁第三種假說。 部分年青人由於受某些政治人物的操弄和誤導，不自覺地站在政府的對立面，要以所謂「公民抗

命」，挑戰現制度，令整體社會陷入壓力漩渦。為政者，需認真傾聽反對意見，切實化解民怨，同

時加強國民教育，向年青人灌輸正確的價值觀，讓他們既愛國，亦能明辨是非。

國民教育為青年樹立正確價值觀
陳建強　廣東省政協委員

俄羅斯：普京再入主克宮8年？

何亮亮 鳳凰衛視評論員

旅遊業風光背後的隱憂
葉偉明　工聯會立法會議員

隨㠥全球化進程的加快，人們的價值觀、思維和行為都
發生劇烈變化，傳統的道德規範備受衝擊，而與全球化進
程相對應的道德體系尚待建立，令致社會道德出現一個

「空窗期」，亦產生了一定程度的混亂和無序，特別是年青
新一代，正經歷㠥前所未有的困惑和價值失落。

新一代是非判斷模糊
香港律師會與香港理工大學在今年年初進行了一項有關

青少年道德水平的調查，在接受訪問的523名中學生中，
56%受訪學生認為香港的道德水平有下降趨勢，他們對參
與助人的活動，以及對做義工並不熱衷。在受訪學生中，
有六成多人會因為無錢而感到煩惱，更有19%認為只要不
是傷天害理，任何「搵錢」方法，無論合法或不合法都可
以接受。

香港律師會認為，調查結果反映社會需要進一步加強年
青人對社會規範的認同、法律的認知及品德培養。律師會
會長王桂土熏分析，指調查發現不少同學都認為，只要不是
傷天害理，任何賺錢方法，不理會是否合法都可用，情況
令人擔心及關注，反映社會價值觀同時影響到年青人的想
法。

事實上，隨㠥國際經濟環境變化，以及本港的經濟和就
業市場結構轉型，「80後」、「90後」年青人廣泛面對生活
和發展的壓力。同時，要成就個人的理想，談何容易；要
對經濟、社會和政治體制發表看法，也苦無渠道。他們的
創造力和熱忱，雖可視為社會進步的建設力量，但在實踐
上卻往往會成為引致社會躁動的不穩定因素，甚至形成一
種片面尋求「自我實現」、「個性張揚」的反社會行為。

新世代的主要代表就是青年群體，他們不僅有熱情和理
想主義，也有多元的知識、嫻熟的科技能力，能夠自在地
在網絡世界中暢遊，既發表意見與其他網友交流，也與志
同道合的人互相取暖。他們不輕易臣服於傳統權威或等級
身份的差異關係，也不滿足於單向度的思考或由上而下傳

達的說教信息。

國民教育能明辨是非
可惜，他們的自主思維，往往敵不過部分公眾和政治人

物的操弄和誤導，「自覺」地站在政府的對立面，要以所
謂「公民抗命」，挑戰現制度，挑戰警權，挑戰權威，最終
令整體社會困陷壓力鍋，迫近臨界點。

姑勿論挑起爭端的人士背後有什麼目的，而事實上，敢
於揭露社會不公義，為弱勢群體爭取權益，為社會追求永
續發展，都是值得支持。問題是，有關行動必須建基於一
些基準原則，例如奉公守法，互相尊重，這樣才不會令抗
爭走向無政府狀態，正面能量變成負面衝擊。而為政者，
亦務需認真傾聽反對意見，切實解決民眾的問題，化解民
怨，同時，必須加強在學校的教育，特別是國民教育。社
會上部分人士將國民教育等同於「洗腦」，這是絕對的誤
導。國民教育是向年青人灌輸正確的價值觀，讓他們既會
愛國，亦能明辨是非。

國務院總理溫家寶在今年「五四」青年節前夕，與20名
來自首都各界的青年代表於中南海座談，對青年人成長提
出「有理想、善學習、講道德、要自立、勇奮鬥」等五個
希望。勸勉青年要在具備理想精神、道德承擔、獨立思考
等寶貴品質的同時，更要認識到當代青年個人發展面臨的
問題，學會判斷事物的真偽。

事實上，對任何一個社會，青年都象徵了未來的希望，
象徵了對美好未來的追求。回顧歷史，每一個時代，每一
個世代，青年都以推手的姿態，站在社會前進的最前沿，
他們作出的奮力推進，象徵㠥不可變更的發展方向。在昨
天與明天的必然交接中，讓青年成為朝氣和奮發的象徵，
成為社會核心價值的表現。

國民教育就是為在校的年青人提供「補底」的方法，讓
年青人從小就建立正確的價值觀，維護好自己，以至香港
社會的核心價值。

每逢假期節日，只要走過尖沙咀
廣東道一帶，你會仿似去到一個陌
生地方：道路兩旁國際名店林立、
迎面每每是講普通話的內地旅客。

從種種現象及數據皆顯示近期本港旅遊業異常興旺，但在
亮麗數據及風光背後，香港旅遊業存在一定隱憂，政府及
業界不可不察。

在今年初，香港旅遊發展局公布2010年全年訪港旅客及
消費數字齊創新高，分別3603萬人次及2126億港元，較09
年增加21.8%及30.5%。

訪港旅客客源近年出現結構性變化，我從旅發局公布的
數字分析，在05年，共有2335萬人次旅客來港，當中約
1254萬人次為內地旅客，約佔總數的53.7%；在2010年，整
體旅客人數上升至3603萬人次，當中內地旅客高達2268萬
人次，內地旅客所佔比例則增至62.9%。

同期內地旅客人次升幅達80.9%，但美洲及歐洲旅客的人
次升幅卻只有11.8%及26%。2010年訪港美洲及歐洲旅客實
際人次約有175萬及217萬，遠低於內地旅客。

成立高層次的香港旅遊局
業界預計今年訪港旅客會持續上升，有機會達4000萬人

次，不同數據顯示，本港旅遊業正是由內地旅客支撐住。
但值得注意的是，旅客投訴亦相應增加，消費者委員會在
去年便接獲2033宗旅客投訴，比09年的1876宗上升8%。其
中內地旅客的投訴佔總數的70%，共1420宗，亦較09年上升

9%。
投訴增加將會影響香港旅遊業聲譽，若大家不善忘，在

過去兩年便發生多宗內地旅客在港被迫購物事件，甚至有
內地旅客將被導遊強迫購物片段上載至互聯網，連中央電
視台亦有報道，有內地傳媒更派記者以「放蛇」形式，全
程記錄這些「零負團費」旅行團在港活動，香港旅遊業正
因一小撮人的不當行為導至聲譽受損！

有時忽發奇想，大家應該多謝「阿珍」、「阿蓉」的出
現，令各界真正關注到香港旅遊的整體規管問題，終迫使
商務及經濟發展局在上月底推出諮詢文件討論，檢討香港
旅遊業運作和規管架構，並提出四個方案供各界討論及發
表意見。

工聯會旗下多個旅遊業工會與我曾多次約見商務及經濟
發展局及有關官員，反映對旅遊業發展意見，希望當局可
以將現時本港旅遊業由旅遊業議會、旅遊發展局、旅遊事
務署等多頭和分散的自律規管方式徹底改變，改為成立一
個高層次的香港旅遊局，不單加強規管本港旅遊業，亦為
香港旅遊業制訂長遠發展藍圖。

在亮麗的旅遊數據下，大家可能會滿足現狀，但長遠而
言，除業界規管問題外，本港亦要面對旅遊景點不足、酒
店房間供應飽和及人手不足等種種問題，而上海、新加
坡、澳門等鄰近地區近年銳意發展旅遊業，亦將會對本港
造成很大挑戰，故成立一個香港旅遊局及全面制訂旅遊業
發展藍圖是迫切工作。

政府就南港島線(東段)和觀塘線延線向港鐵批出位於前黃竹
坑㢏及前山谷道㢏1期的2幅地鐵沿線土地，市場估計，以可建
樓面面積約570多萬平方呎計算，地價由660億至788億元，呎
價由1萬至1.4萬元不等，但政府實際估值多少仍是未知數。政
府最終要求港鐵及發展商補多少地價，有待政府公布。

翻查賣地資料，去年3月，政府以私人協約方式，批出九龍
南線尖沙咀柯士甸站地皮，售價117億元，總樓面呎價約為
9,100多元。但同年6月，政府以公開拍賣形式，出售九龍何文
田佛光街前山谷道㢏地皮，以109億元出售，總樓面呎價高達1
萬2,000多元，曾創下九龍「新地王」之美譽。何文田前山谷道
地皮呎價較柯土甸站地皮呎價足足高出三成多！

其他例子有九鐵大圍維修中心地皮。2006年及2007年，政府
以私人協約方式批出該地皮，總地價為117.35億元，樓面呎價
為3,400多元，但2006年11月，政府透過公開拍賣，出售沙田馬
鞍山第77區地皮，在競投氣氛冷淡的情況下，都以樓面呎價
3,600多元出售，較交通方便、地理位置較佳的沙田大圍維修中
心地皮為高。而大圍維修中心地皮落成的住宅，首批單位每呎
售價已達8,600多元。

同樣是出售官地給發展商發展商業或住宅項目，某些官地須
經拍賣程序，以當時公開競投的市價出售，但沿鐵路線的黃金
地段卻以私人協約方式分配給港鐵，港鐵不用冒公開競投的拍
賣風險。

為資助港鐵興建西港島線，政府曾以補助金形式而不是批地
形式向港鐵提供財務資助。以該鐵路154億元的建設成本計
算，扣除預計收入，政府向港鐵公司提供127億元資助，以填
補所需的資金差額，並設定退還機制。退還機制之下，若政府
高估港鐵的開支而支付多了資金差額，相關的差額連利息會退
還給政府，反之，若補助金不足以支付建設成本，港鐵便須自
行承擔額外費用。政府支付的資金差額就是政府在西港島線項
目上資助港鐵的上限，這更能保障政府的利益。

以撥款形式資助鐵路發展項目，公道之處在於港鐵需要多少
資金差額，政府便只需撥款多少，且政府撥款須經立法會審
批，受立法會監察。相反，以批地形式資助港鐵，則不用經立
法會審批，可繞過立法會的監察。筆者認為，在公開、公平及
善用土地的原則之下，政府應採用撥款形式資助港鐵興建鐵
路，而把鐵路沿線可發展的地皮，公開予發展商競投，這才符
合公眾利益。
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——2012超級選舉年前瞻之一

理為 明言

■俄羅斯2012年總統選舉會否出現普京與梅
德韋傑夫的師徒對決，值得拭目以待。


